

Zeitschrift: Anzeiger für schweizerische Geschichte und Alterthumskunde =
Indicateur d'histoire et d'antiquités suisses

Band: 3 (1867-1868)

Heft: 13-3

Artikel: Statue de Minerve, trouvée à Lussy

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-544847>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

KUNST UND ALTERTHUM.

Statue de Minerve, trouvée à Lussy.

Nous lisons dans *l'Ami du peuple* du 25 août dernier :

»Une découverte intéressante a été faite dernièrement à Lussy, près de Romont. Dans un pré marécageux, à un pied et demi de profondeur, on a trouvé une statue de Minerve en bronze, dans un très bon état de conservation. Elle est haute de 8 pouces 8 lignes, soit 0 m. 265. La tête est recouverte d'un casque à visière allongée, surmontée d'une tête d'oiseau. La déesse porte la tunique longue, le péplum et l'égide avec une tête de Gorgone. Par dessus ces habits s'étend le manteau que les Grecs appelaient *diploïs*, qui passe sous le bras droit et est fixé sur l'épaule gauche. La paume de la main droite est appuyée sur la hanche et le bras gauche est élevé; il est probable que ce bras tenait une lance, qui aura péri par l'injure du temps. Les yeux sont en argent, et un bracelet de même métal orne le bras droit. On voit aussi des débris d'argent sur l'égide, sans qu'on puisse en déterminer l'usage. Cette statue présente un type peu commun. Le *diploïs*, en particulier, se voit rarement sur les statues de Minerve. L'exécution en est très soignée; le fini des détails, l'élégance des draperies, la dignité de la pose, tout dénote une période brillante de l'art.

L'endroit où la statue a été trouvée s'appelle Boche-Ferraz; on n'y a découvert jusqu'à présent aucun autre vestige d'antiquités de l'époque romaine, et il ne paraît pas qu'il y ait eu de bâtiment dans la voisinage immédiat. Mais l'on sait par d'autres découvertes faites sur le territoire de Romont et de Mézières que cette contrée était habitée à l'époque romaine.

La statue a été trouvée par M. J. Moullet, syndic de Lussy, qui l'a remise à M. Loffing, curé de Villaz-St-Pierre. Ce dernier l'a donnée au musée cantonal d'antiquités. Puisse leur exemple généreux et éclairé avoir de nombreux imitateurs. Trop souvent des objets intéressants se perdent par l'incurie de leurs possesseurs.«

L'auteur de cette notice, M. l'Abbé Gremaud, ayant eu l'obligeance de communiquer à *l'Indicateur* une belle photographie de la statue qu'il décrit, nos lecteurs en trouveront copie ci-joint, table IV.

Route romaine de Pierre-Pertuis.

L'année dernière j'ai signalé des tronçons de routes antiques près de Pierre-Pertuis et je les ai attribués à l'époque gauloise ou celtique. Cette année j'ai retrouvé un tronçon de la route romaine d'Aventicum à Augusta Rauracorum, par Pierre-Pertuis, qui semble confirmer nos observations précédentes, indiquant qu'on avait suivi un ancien tracé naturel. Ce tronçon est à Bellerive même, entre Delémont et Soyhière, à quelques cents pas en aval des établissements antéhistoriques du Vorbourg.